

Singapour a aidé plus de 1 300 Canadiens en visite d'affaires. Outre les missions commerciales parrainées par Affaires extérieures et Commerce extérieur Canada, un nombre important de missions ont été organisées par des gouvernements provinciaux et, souvent, sous la conduite du ministre d'un ministère à vocation économique. Singapour est fréquemment le centre névralgique de telles missions, qui s'étendent à diverses parties de l'Asie du Sud-Est. L'Ontario, le Québec, l'Alberta, la Saskatchewan et la Colombie-Britannique se sont montrées les provinces les plus actives sous ce rapport.

En octobre 1989, le premier ministre Mulroney a effectué une visite à Singapour avant la Réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth à Kuala Lumpur, pour prononcer un discours à l'occasion de la «Singapore Lecture» de 1989. Au cours de cette visite, le premier ministre canadien a rencontré des gens d'affaires du Canada et de Singapour pour discuter des façons d'intensifier les relations entre les deux pays sur le plan du commerce et des investissements. Le Secrétaire d'État aux Affaires extérieures s'est également rendu à Singapour en juin 1987 pour la Conférence postministérielle de l'ANASE et, en juillet 1989, pour l'ouverture du Centre Canada-ANASE.

Un certain nombre d'initiatives ont été mises sur pied dans le cadre de la stratégie nationale du commerce en vue de fournir aux entreprises canadiennes des renseignements sur les débouchés possibles dans certains secteurs bien définis de l'économie de Singapour et d'appuyer leur participation à des foires commerciales importantes à Singapour. Le gouvernement dépense en moyenne 85 000 \$ chaque année pour appuyer les intérêts commerciaux canadiens à Singapour. Le tableau IV répertorie les études de marché sectorielles qui ont été effectuées jusqu'à présent.

Le Programme de développement des marchés d'exportation (PDME) a lui aussi été conçu pour favoriser l'accroissement des ventes à l'exportation de biens et services canadiens. Depuis 1980, plus de 4 millions de dollars ont été dépensés, en vertu de ce programme, au titre de 560 projets dûment approuvés concernant Singapour. Les ventes résultant des subventions PDME versées depuis la mise sur pied du programme, au début des années 70, totalisent près de 83 millions de dollars.

En novembre 1988, l'Association des manufacturiers canadiens (AMC) a signé un protocole d'entente avec la *Singapore Manufacturers Association* (SMA). Ce protocole d'entente vise à intensifier

**Tableau III Principales exportations de Singapour vers le Canada**  
(en millions de dollars)

	1980	(%)	1985	(%)	1989	(%)
Matériel électrique et de télécommunications et pièces	43,2	(28,8)	85,4	(40,5)	168,2	(33,3)
Machines et matériel de traitement automatisé des données	0,4	(0,2)	3,3	(1,6)	167,5	(33,1)
Autres machines, appareils mécaniques et pièces	3,2	(2,1)	7,3	(3,5)	59,0	(11,7)
Matières textiles et articles	8,0	(5,3)	16,8	(8,0)	32,8	(6,5)
Produits chimiques organiques	-	-	15,8	(7,5)	15,0	(2,9)
Caoutchouc et articles en caoutchouc	51,8	(34,6)	44,9	(21,3)	8,7	(1,7)
Métaux de base et articles	3,9	(2,6)	9,1	(4,3)	8,3	(1,6)
Marchandises et produits divers (meubles, jouets)	12,0	(8,0)	4,6	(2,2)	7,8	(1,5)
Bois, pâte, papier et articles	3,7	(2,4)	4,2	(2,0)	6,3	(1,2)
Poissons, crustacés, mollusques, etc.	0,6	(0,4)	1,1	(0,5)	5,2	(0,1)
Graisses et huiles animales ou végétales	6,9	(4,6)	1,9	(0,9)	1,5	(0,3)
Animaux vivants et produits du règne animal	7,5	(5,0)	1,8	(0,8)	1,1	(0,2)
Autres	8,4	(5,6)	14,2	(6,8)	16,5	(3,3)
<b>TOTAL</b>	<b>149,6</b>	<b>(100)</b>	<b>210,4</b>	<b>(100)</b>	<b>502,4</b>	<b>(100)</b>

Source: Statistique Canada.